
  

金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 7次定期大會第三會次會議紀錄 

                                                                 (鄉政總質詢)                    

一、時間：中華民國 111年 5月 3日(星期二)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、 

          林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在兼政風、曾課長南強、洪課長偉鈞、

董課長育全、李課長曜任、黃主計員淑貞、洪兼人事怡萍、莊

隊長羅山 

五、主席：方駿洋                         紀錄：劉美虹 

會議主持人：各位代表女士、先生，本次會議為鄉政總質詢，因不受出席 

         代表人數之限制，現在宣佈開會。現在開始進行今天的鄉政 

            總質詢，本次質詢方式採綜合質詢的方式進行，各位代表可 

            以隨時發言。希望各位代表同仁，在質詢時能針對鄉政問題 

            的缺失方面，與執行績效提出來檢討，以便鄉公所能針對缺 

            失做檢討改進。在總質詢時，請避免針對個人問題及人身攻 

            擊，現在就開始今天的質詢。 

鄉政總質詢- 

陳代表秀治：請農觀課長。 

會議主持人：農觀課長請上報告臺。 

陳代表秀治：上次開會所提案子，關於農業天然補助金申請部分，現在所

有耕種的人，並不是田地都是他們自己的，有些是向鄉親借

用的，有的遠居在汶萊、南洋等國外，申請災害補助時要土

地所有權人的身分證件，不是申請過程的程序簡化，怎樣給

鄉親方便，既然讓農民申請，條件是否放寬鬆?不然，實地勘

查是否有種植?這點真的造成農民很困擾，有的鄉親認為既然

要給補助，為何還要那麼麻煩?所以，本席不得不轉達。至於

昨日回覆的執行情形報告，也沒檢討到甚麼，若是再有這種

情形，能不能請公所找有關單位在商討看看，能不能怎樣做?



  

公所比較專業怎樣情形下，可以幫這些鄉親解困。 

董課長育全：在行政程序上有相關函釋，當然，鄉親有自己需求，目前公

所只能積極與縣政府溝通，這部分由公部門持續溝通，看是

否有相關變通方式。目前因剛接這職位，尚未與縣政府對接，

後續與縣府接觸後，有新的情況再給代表回復。 

陳代表秀治：本席想透過公所專業，幫忙鄉親解困。 

會議主持人：課長請回座。 

陳代表秀治：接著請清潔隊長。 

會議主持人：清潔隊長請上報告臺。 

陳代表秀治：本席先給隊長按個讚，看到課長全副武裝跟著垃圾車這樣跑，

本席真的是很感佩，鄉親反映公所消毒工作是做得很好，可

能是沒比較深入，夏天到了，很多蚊蟲從溝蓋飛出來，是不

是請工作人員消毒時可以深入水溝些?反正每個地方都要消

毒，隨著疫情升溫，公所消毒工作應該是有在做，有水溝的

地方請深入消毒，因為夏天病媒蚊很多，很多鄉親都在反映

最近鄉公所有沒有消毒?本席回覆有在消毒，疫情在蔓延，怎

麼會沒消毒，很多蚊蟲從水溝蓋裡飛出。 

莊隊長羅山：公所從上星期開始安排登革熱消毒，消毒行程表有公布在鄉

公所網站，要消毒哪裡，會廣播到哪裡，持續大概一個月，

每週除了星期三、星期六這 2日外，都有安排針對登革熱消

毒行程，1年有 2次消毒。 

陳代表秀治：本席知道公所有做，本席是說對水溝深入消毒，而不是噴表

面。 

莊隊長羅山：之前要消毒前有跟工作人員交代，對水溝、雜草要加強。 

陳代表秀治：雜草。 

莊隊長羅山：因為路面是不需要消毒，路面是不會有登革熱，主要對水溝、

空屋等地方加強消毒。 

陳代表秀治：現在就是濱海公園水溝，就是上次同公所看的地方，就是從

廣豐小吃店下去到濱海公園那條水溝是否有適時清理?好像



  

很久沒清理。 

莊隊長羅山：上個月公所有清理 1次，從回收場過來 2條有清理，直向水

溝有清，代表所說是橫向水溝是未清理。 

陳代表秀治：從廣豐小吃店過去水溝，鄉親向本席反映多次飄出惡臭，每

一年都反映，但是都沒有改善，這種真的很難改善，如果偶

爾有改善，我們真的很感恩，大家都很辛苦。再一點是關於

行道樹，昨天工作報告中有多點都要時時注意，像上次同公

所會勘複合式運動場往軍人公墓、湖下過去，后宅到埔頭這

處請公所也要多注意，從庵頂到黃厝這條路比較沒人走，鄉

親反映樹枝擴展到影響行車視線，修剪樹枝也不可能同時施

做，這部份屬於人車安全。 

莊隊長羅山：目前有 1組人員在處理，昨日我走路到 7-11店，在八達樓子

處行道樹有些垂下，昨天跟修剪人員說，今天就處理完成，

公所會巡視。 

陳代表秀治：對，隊員清掃時多注意些，西方到雙口這段行道樹枝影響路

燈照明，晚上本席較少走這條路，人車安全，平安最重要。 

會議主持人：隊長請回座。 

陳代表秀治：請曾課長。 

會議主持人：建設課長請上報告臺。 

陳代表秀治：提案、建議都有，很多事情不是可以儘速實現?本席考量到經

費等問題，種種事情，工程所有過程，也是很辛苦，本席看

到工作報告中關於湖埔路，湖埔路現在凹陷非常嚴重，機車

騎快時，本席真的很擔心行車安全，現在發包中，經費應該

沒問題? 

曾課長南強：經費是沒問題，現正發包中，因為地區廠商有限，所以目前

還沒招標出去。 

陳代表秀治：經費沒問題就比較好。再一點，上次同公所會勘東林排水系

統，有沒有做怎樣改善?就是寶燕商店後面排水溝。 

曾課長南強：寶燕商店後面排水溝，公所還有跟住戶討論，住戶們認為是



  

後方區排堵塞狀況，有物品堵塞，公所先把堵塞物清走，也

施做一個沉沙池，先做這樣改善，後續再觀察看看效果怎麼

樣。 

陳代表秀治：有做? 

曾課長南強：已經做好。 

陳代表秀治：本席記得有個案子提很久了，就是中墩到上林水泥路面改成

柏油路面，有在做嗎? 

曾課長南強：有在做，那個案子有跟臺電管線地下化併案發包，目前先做

臺電管線地下化，等管線地下化完成後就會鋪設柏油，案子

預計 5月底完成。 

陳代表秀治：水溝做很久了，本席曾請問公所，公所說要先做水溝。 

曾課長南強：先管線地下化，水溝之前已經做好。之前已經開挖一段，現

在開挖那段幫臺電做管線地下化，管線埋設完成後，廠商就

會進場做柏油鋪設。 

陳代表秀治：有要做? 

曾課長南強：有在做。 

陳代表秀治：卓環國小前也在做?先做水溝?路面? 

曾課長南強：先做水溝跟人行道，等水溝與人行道完成之後，就會做路面

刨鋪。 

陳代表秀治：郵局對面這條道路呢? 

曾課長南強：從郵局對面這條到忠仁亭這條道路，也會做刨鋪。 

陳代表秀治：卓環國小前這條也有列入? 

曾課長南強：有列入。 

會議主持人：課長請回座。 

陳代表秀治：請社會課課長。 

會議主持人：社會課長請上報告臺。 

陳代表秀治：昨天設計監造單位說明，本席聽得霧煞煞，本席想再瞭解多

功能綜合大樓，3樓是縣政府要求的，這是甚麼意思? 

洪課長偉鈞：3樓就是身心障礙者社區日間作業設施是縣政府要求佈建。 



  

陳代表秀治：縣府要求的? 

洪課長偉鈞：身心障礙者社區日間作業設施讓身心障礙者上些課程，裡面

還有一個輔具據點。 

陳代表秀治：輔具，請問西方日照呢? 

洪課長偉鈞：西方日照? 

陳代表秀治：西方日照是屬於公所的? 

洪課長偉鈞：公所代管。 

陳代表秀治：公所代管，日後綜合大樓蓋好是撤回來，對不對? 

洪課長偉鈞：日後衛生所 3樓也會做一個日照中心，現在正在施工。 

陳代表秀治：綜合大樓昨天廠商說明，經費忽然多這麼多，陳勝川建築師

事務所昨日講解，本席不太理解，原本多少錢，後來又加多

少錢，卡在水泥鋼筋都漲價，如果是百姓既然已經答應這棟

房子多少錢，漲價是廠商的事，為什麼要漲公所，這是甚麼

關係，本席好像不太瞭解。 

洪課長偉鈞：因為一開始設計時是這樣經費，這 1、2年建材漲很多，剛開

始設計時，也還沒發包。 

陳代表秀治：還沒發包? 

洪課長偉鈞：還沒發包，所以預算就是這樣，規劃不會馬上規劃好，一直

討論，需要花時間，討論過程中，建材開始漲，如果公所依

照原本提報的經費向縣政府爭取，設備一定會縮水，所以公

所預算一定一次到位，才會符合需要的社福大樓。 

陳代表秀治：意思是還沒成交之前，增加經費。現在烈中多功能運動場，

除了星期一、星期四外，回覆表所寫時間，外面鄉親都可以

借用? 

洪課長偉鈞：應該是說運動場可以進去使用，健身房必須有報名才可以參

加。 

陳代表秀治：也是要有課程，不是說開放時間內都可以，也要有辦活動才

可以。 

洪課長偉鈞：也是要報名，才可以參加。 



  

陳代表秀治：好。 

會議主持人：課長請回座，各位代表同仁，還有沒有其他意見？如無其他

意見，今天的總質詢議程就進行到此，明天再繼續總質詢議

程，散會。            

六、散會。 

 

 

 


